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Молодые специалисты стали 
частью большого профессио-
нального коллектива рубцовской 
городской больницы № 2.К   

Обеспечение медицинской отрасли 
квалифицированными кадрами – один 
из приоритетов национального проекта 
«Здравоохранение». Только за 2023 год 
штат городской больницы № 2 Рубцовска 
пополнили 16 врачей, из них 11 молодых 
специалистов. Молодежь приехала, окон-
чив медицинские вузы Барнаула, Томска, 
Тюмени, Пензы. Такие разные школы, по 
мнению главного врача Андрея Муры-
гина, привносят новое в деятельность 
больницы. Да и вообще свежий взгляд 
никогда не помешает.

Теперь обеспеченность кадрами со-
ставляет около 80 процентов, и работа в 
этом направлении продолжается. В те-
кущем году ждут еще четверых врачей.
В учреждении заинтересованы в притоке 
молодежи и работают с каждым студентом 
индивидуально. Приглашают будущих 
медиков с родителями поближе узнать 
больницу, коллектив, возможности про-
фессионального роста, подробно отвечают 
на вопросы. Родители с высоты своего 
жизненного опыта дают советы детям, 
которые хоть и считают себя взрослыми, 
не всегда могут верно расставить прио-
ритеты. Этот метод работает вдолгую.

– Ребята уже знают, что мы будем от 
них требовать, какие перспективы их 

ждут. Поэтому они возвращаются к нам 
уверенно и спокойно. А мы оказываем 
обещанную поддержку, например опла-
чиваем аренду жилья, – говорит руково-
дитель медучреждения.Д  

Большой упор делается на целевиков. 
Из 11 новоприбывших молодых специа-
листов восемь обучались именно по этой 
форме. Помимо обычной стипендии они 
получали дополнительную от медучреж-

дения, а также выплаты от регионального 
Минздрава по трехстороннему соглаше-
нию.

Екатерина Жидилёва еще с седьмого 
класса планировала поступать в меди-
цинский университет. Взяла целевое на-
правление в горбольнице № 2, окончила 
специалитет и сейчас работает участко-
вым терапевтом. На вверенной ей терри-
тории проживает 1700 человек. Медицину 
девушка считает своим призванием и 
в дальнейшем планирует еще учиться.

(Окончание на 3 стр.)

8 и 9 февраля в Алтайском государствен-
ном аграрном университете проходит 
XIX Международная научно-практическая 
конференция «Аграрная наука – сельскому 
хозяйству».

Заявки об участии в очном и онлайн-форматах 
поступили от более чем 300 ученых из 70 организа-
ций и учреждений России, Белоруссии, Казахста-
на, Узбекистана и Азербайджана. Барнаул станет 
площадкой для докладчиков из 35 городов России, 
в их число вошли и ученые из административных 
центров новых территорий – Луганска и Мелитополя.

По традиции, сложившейся за многие годы прове-
дения научного форума, гостей в АГАУ познакомили 
с открывшимися накануне лабораториями.

На факультете природообустройства появилась 
лаборатория исследования грунтов. Новинка явля-
ется важным научно-производственным участком 
проектно-изыскательской организации «ГипАлтай».

Оснащение лаборатории позволяет проводить на 
ее базе полный комплекс работ по исследованию 
грунтов, их прочности и деформируемости, а также 
обеспечить необходимый уровень практической 
подготовки студентов, обучающихся по направле-
ниям «Природообустройство и водопользование» и 
«Гидромелиорация». 

(Окончание на 2 стр.)

Чистая вода с доставкой на дом
В Алтайском крае на трех объектах водоснабжения в 

2024 году продолжится работа в рамках регионального 
проекта «Чистая вода».

В этом году обновят системы питьевого водоснабжения 
в Барнауле на ул. Звёздной, 30, и в поселке Казённая Заимка, 
продолжится модернизация в селе Родино Родинского района.

За 5 лет работы регионального проекта «Чистая вода» в крае 
возвели шесть объектов. А именно в райцентрах Завьялово, Пет-
ропавловское, Новоегорьевское, селе Нижнечуманка Баевского 
района, р. п. Тальменка, в барнаульском микрорайоне Спутник.

Как уточнили в региональном Минстрое, по результатам 
реализации девяти проектов количество жителей региона, 
обеспеченных качественной питьевой водой из систем цен-
трального водоснабжения, вырастет до 94,98%.

Татьяна ПЕРВОВА

Дышим в спину Коми
Аналитики агентства «ПромРейтинг» составили топ рос-

сийских регионов с самым дешевым топливом по итогам 
декабря 2023 года. Алтайский край занял вторую строчку 
среди лидеров по доступности бензина.

В последнем месяце минувшего года средняя цена бензина в 
регионе составила 49,63 рубля. Дешевле бензин только в Респуб-
лике Коми – 48,73 рубля. Чаще всего весь 2023 год два региона 
делили первую строчку этого рейтинга.

Далее в рейтинге расположились Курская, Новосибирская, 
Рязанская области, республики Татарстан и Марий Эл. Здесь 
стоимость бензина уже превышает отметку в 50 рублей.

Самое дешевое дизельное топливо в регионе продают в 
Чеченской Республике (55,12 рубля), Орловской области (58,05), 
Республике Северная Осетия – Алания (59,33), Брянской области 
(59,58), Республике Татарстан (59,82).

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях 713-го дня специальной военной 

операции России.
6 февраля российская ПВО сбила 7 украинских дронов в 

небе над Белгородом, сообщили в Минобороны.
ФСБ задержала двух пособников Киева по подозрению в 

госизмене, одного – на Камчатке, второго – в Чувашии.
Российские военные улучшили положение по переднему 

краю на Краснолиманском и Южно-Донецком направлениях, 
на Донецком – заняты более выгодные рубежи.

Киев до начала СВО намеренно уничтожал леса в Донбассе, 
рассказали сотрудники силовых ведомств ЛНР.

ВСУ не хватает снарядов и других средств поражения, при-
знал секретарь СНБО Алексей Данилов.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Оказывали решающее 
значение

8 февраля в России от-
мечается День военного 
топографа.

Этот праздник установлен в 
2003 году приказом министра обороны РФ. Дата 
выбрана в связи с тем, что 8 февраля 1812 года 
было утверждено Положение для военного то-
пографического дела.

Без работы топографической службы не обхо-
дилось ни одно военное сражение. За годы Вели-
кой Отечественной войны они составили более
900 млн листов топографических карт.

Первые чертежи, на которых изображался 
Алтай, были схематичны. Они появились еще 
в XVII–XVIII веках. На них рисовалось огромное 
озеро, из которого вытекала большая река Обь.

  КАЛЕНДАРЬ АП .
8

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .
Выучись и вылечи

По-другому их называют «комплексы обработ-
ки избирательных бюллетеней». Проголосовать 
с их помощью смогут жители Барнаула, Бийска, 
Рубцовска и Новоалтайска на наиболее крупных 
участках, к которым прикреплено наибольшее 
число избирателей. Там, где КОИБ не предусмот-
рены, будут изготавливать протоколы об итогах 
голосования с QR-кодом, а затем вводить данные 
с них в систему «Выборы».
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  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 7-12 м/с,
порывы до 18 м/с, снег, метель.

На дорогах гололедица.

-3о +2о 

ночь

0о +5о
день

-3о +2о -2о -4о

+1о +3о

день -4о -9о

ночь

Ветер юго-западный, 14-19 м/с, 
порывы до 24 м/с, снег, метель. 
На дорогах гололедица, снеж-
ные заносы. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 14-19 м/с, 
порывы до 24 м/с, мокрый снег, 
метель. На дорогах гололеди-
ца, снежные заносы.

9 февраля

10 февраля

Анжелика Дунаева обсуждает с наставником Татьяной Комаровой сложный диагноз.

Алексей Скорых, Николай Колпаков, Александр Шишкин.При измерениях используются цифровые технологии.

Студенты рады новинке. Новая лаборатория грунтов.

8 февраля – День
российской науки

Дорогие друзья!
Сердечно поздравляем вас с Днём российской науки!
В последние годы государство уделяет огромное вни-

мание работе ученых. В нашей стране продолжается 
объявленное Президентом России Десятилетие науки и 
технологий. И Алтайский край вносит заметный вклад в 
укрепление интеллектуального, технического потенциала 
и мощи России. Важно, что наука региона активно решает 
задачи развития экономики и социальной сферы. Еже-
годно наши ведущие организации высшего образования, 
научно-исследовательские институты готовят кадры, 
ведут проекты, воплощают в жизнь перспективные идеи 
в плотном взаимодействии с алтайскими производствами 
и учреждениями. Ежегодно благодаря федеральным и 
краевым программам, собственным средствам наши 
вузы открывают лаборатории, в которых выпускают и 
тестируют новые разработки. Мы искренне гордимся 
достижениями и успехами наших ученых.

Желаем работникам научной сферы крепкого здоровья, 
благополучия и новых открытий!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края 
В. ТОМЕНКО.
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ  АГРОПРОМ . НОВОСТИ .

В Алтайском крае будет 
продолжена масштаб-
ная работа по модерни-
зации систем тепло-, 
водоснабжения и водо-
отведения по проектам с 
привлечением льготных 
займов за счет средств 
Фонда национального 
благосостояния. Всего 
в регионе предусмотрено 
реализовать семь про-
ектов.

Целью обозначено улучшение 
качества коммунальных услуг 
тепло– и водоснабжения для 
640 тыс. жителей края. Часть 
работ уже завершили в 2023 году.

Проекты с участием трех 
организаций-заемщиков реа-
лизуют в Барнауле, Бийске и 
Новоалтайске. В прошлом году 
в краевом центре реконструи-
ровали водопроводную линию 
по Змеиногорскому тракту 
протяженностью около 1,2 км. 
В Железнодорожном районе 
на улице Трактовой заверши-
ли строительство водопрово-
да протяженностью 2,1 км, в 
настоящее время проводится 
сдача объекта. Кроме того, про-
должается реконструкция кол-
лектора, где переложат почти 
500 м изношенных сетей по пе-
реулку Революционному, улице 
Димитрова, улице Папанинцев, 
проспекту Красноармейскому, 
улице Песчаной до проспекта 
Социалистического.

Также в 2023 году в Барнау-
ле сделали подкачивающую 

насосную станцию и четыре 
газовые котельные, перевели 
две котельные на природный 
газ и реконструировали еще 
одну. Сейчас идет оформление 
необходимых документов. Кро-
ме того, обновили почти 6 км 
магистральных тепловых сетей 
на 34 участках.

Один из самых масштабных 
проектов – модернизация бло-
ка входных устройств водопро-
водных очистных сооружений 
№ 1 в Барнауле. Подготовитель-
ные работы уже начались, за-
вершить проект планируется 
в 2026 году.

Евгений ПЛАТУНОВ

  ЖКХ .

  СОБЫТИЕ .

Труба зовёт!
   ГОСПОДДЕРЖКА .

А сколько корова даёт молока?

КСТАТИ
Несмотря на то что техно-
логии в сельском хозяйстве 
достигли, пожалуй, своего 
максимума, на ферме без 
людей управиться нельзя. 
Важен каждый: ветеринар, 
зоотехник, доярка, скотник, 
техник-осеменатор и т. д. 
Но что делать, когда кадров 
попросту нет, а те, что рабо-
тают, не заинтересованы в 
результатах?
– Средняя заработная плата 
у телятниц за 10 месяцев 
прошлого года составила в 
хозяйстве 68 тысяч рублей, у 
доярок – 46. Но это не предел. 
Все зависит от результата, – 
говорит руководитель СПК 
«Колос» Иван Краснов.

Объемы ремонта растут.

Алтайским агропроизводите-
лям компенсируют от 50% до 
90% затрат на сертификацию 
продукции для внешних рынков. 
Такая мера поддержки пред-
усмотрена в рамках реализации 
нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт».

Кто может получить помощь?
Любые зарегистрированные в Рос-

сии юридические лица, занимающиеся 
сельским хозяйством.

Какие товары субсидируются?
Полный список можно найти в 

приказе Минсельхоза РФ № 357 от 
10.06.2022. В него входят: мясо, молоко, 
рыба, зерно, масложировая продукция, 
кондитерские изделия и многое другое.

Какие расходы компенсируют?
Господдержка предназначена для 

покрытия затрат на оценку соответ-
ствия продукции АПК международным 
стандартам; ветеринарно-санитарные 
и фитосанитарные процедуры; транс-
портировку, хранение и утилизацию 
образцов для испытаний; доброволь-

ную сертификацию, включая получе-
ние сертификатов «халяль» и «кошер».

Сколько можно получить?
От 50 до 90% от фактически поне-

сенных затрат. При этом стоимость 
экспортированной продукции долж-
на превышать размер запрашиваемой 
поддержки не менее чем в пять раз.

Как получить компенсацию?
Подайте заявку на цифровой плат-

форме «Мой экспорт» до 29 февраля 
и подготовьте необходимый пакет 
документов.

Никита ИВАНОВ

Надои – основной показатель 
и цель для животноводчес-
ких хозяйств, занимающихся 
молочным производством. 
Задачу эту решают все 
по-разному: кто-то делает 
ставки на генетику, кто-то – 
на рацион животных, но все, 
как один, руководители хо-
зяйств говорят о кадрах, 
которые, как известно, ре-
шают все.

Жуланихинский сельхозпроизвод-
ственный кооператив «Колос» над 
задачей по привлечению работников 
бьется давно. Однако пока результа-
ты неутешительны: люди не стоят в 
очереди в сельское хозяйство. Иван 
Краснов, председатель СПК, тяжело 
вздыхает: «Зачем работать, если го-
сударство платит пособия?» и снова 
опускает взгляд на сводку. Там, за 
цифрами, он видит нераздоенных 
телок, зимние дворы с черно-пе-
стрыми буренками и упущенную 
выгоду от невыполнения плана по 
сдаче молока.К  

«Сейчас мы доим по 13,7 кг молока 
от каждой из 550 фуражных коров. 
А хотелось бы больше…» – говорит 
Иван Алексеевич. И есть тут над чем 
задуматься…

Вопрос о продуктивности коров 
для Краснова прост – всю жизнь 
положил он на сельское хозяйство. 
Однако для обывателя – это наука. 
И зависит она от множества факто-
ров. Самый очевидный – кормление 
животных.

Этой зимой почти все хозяйства 
Заринского района испытывают де-
фицит грубых кормов. Сена нынче 
заготовили если не меньше необхо-
димого, то тютелька в тютельку – 
не до жиру, как говорится. Подвела 
погода, которая лишь некоторым 
аграриям дала возможность вто-
рого укоса. Трава не росла – июнь 
высушил на корню, а июль, кото-
рый был более-менее стабилен в 
температуре и осадках, уже не дал 
ей второго шанса. А ведь сено – 
важнейший поставщик белков, 
жиров, углеводов, аминокислот, в 
зимний период еще и единствен-
ный источник витамина D. Купить 
непросто – нет ни у кого излишков.

«Нам хватит», – комментирует 
руководитель хозяйства тему запа-
са кормов. Но видно по выражению 
лица, что ситуацией недоволен.

Есть на кормовом столе у коров 
«Колоса» патока. Она улучшает вкусо-
вые качества кормов за счет сахаров. 
В избытке здесь сочные корма. Пот-
чуют буренок и комбикормами. Но 

хватает ли этого для хороших надоев?
В 70-х годах на передовицах совет-

ских газет не единожды красовалась 
корова по кличке Волга уральской 
черно-пестрой породы, которая 
содержалась на племенном заводе 
«Россия» Челябинской области. Она 
прославилась рекордным удоем мо-
лока. За 305 дней лактации буренка 
дала 17 517 кг молока с жирностью 
4,2%. Самый высокий суточный удой 
при этом составил 77 кг – две фляги!

И всех этих рекордсменок корми-
ли от пуза.

Вот что пишут советские учебни-
ки по животноводству: «Суточный 
рацион Волги в период наибольших 
удоев состоял из 7 кг люцернового 
сена, 8 кг травяной муки, 20 кг 

концентрированных кормов, 70 кг 
сочных кормов, 40 кг обрата, 0,3 кг 
глюкозы и 1 кг смеси минеральных 
веществ. Общая масса кормов рацио-
на составляла 146 кг. Он включал 
46,5 кормовой единицы, 6,6 кг пере-
варимого протеина, 522 г кальция, 
330 г фосфора, 3153 мг протеина, 
8,5 кг сахаров. Ей также давали мор-
ковь и свеклу, картофель и тыкву». 
Добавим – и воды вдоволь.

Вот и надои!О     
Генетика животных – один из 

определяющих факторов, влияющих 
на надои. В крайне редких случаях 

корова, купленная у соседки, на част-
ном подворье будет давать 15-лит-
ровый подойник утром и вечером. 
Для этого нужна порода.

В Заринском районе в основной 
массе на сельхозпредприятиях вы-
ращивают черно-пестрых буренок. 
Это одна из самых востребованных 
в России пород коров из-за ее молоч-
ной направленности. При не самой 
высокой жирности продуктивность 
может достигать восьми тысяч лит-
ров в год. Такие животные содер-
жатся в хозяйствах «Алтай», «Пра-
вый берег», СПК «Жданова», «Путь 
Победы» и «Колос».

На МК «Яново» выращивают пле-
менных голштинов. В районной свод-
ке это хозяйство при еще небольшом 
поголовье дойного стада резко вы-
рвалось вперед. У коров голштин-
ской породы очень быстрая отдача 
молока – до 3,56 литра в минуту, а в 
период лактации можно получать до 
10–12 тонн молока с одного живот-
ного. Сейчас в яновском хозяйстве 
надаивают около 29 килограммов 
на фуражную голову. Высокопродук-
тивных иностранок для меньшей 
нагрузки на вымя доят три раза в 
сутки. Есть в хозяйстве и такие осо-
би, которые в день дают удои в 40 и  
60 килограммов.

СПК им. Фрунзе из Сосновки 
специализируется на симменталь-
ской породе. Молочные показатели у 
этой разновидности КРС также доста-
точно высокие – за сезон от коровы 
можно получить 5–5,5 тыс. литров 
молока. Продукт имеет жирность в 
пределах 3,9–4,2%.

Хозяйство из Жуланихи, как было 
сказано выше, выбрало для себя чер-
но-пеструю породу. Но на протяже-
нии нескольких последних лет пле-
менных животных предприятие не 
закупало. Одно лишь элитное семя не 
приносит тех результатов, которые 
могут показывать эти животные. 
К примеру, за 2023 год самый высо-
кий показатель по надоям у опера-
тора машинного доения Надежды 
Климаковой. Она с группы перво-
телок в среднем получила за год 
5751 килограмм с головы.

Если сравнить эти показатели с 
результатами работы животново-
дов из ООО «Правый берег», где тоже 
используют черно-пеструю породу, 
то разница видна невооруженным 
взглядом. И одна из причин больших 
удоев у новодраченинцев – полное 
обновление стада за счет приобре-
тения животных с племзавода. Хотя 
по условиям содержания эти два хо-
зяйства схожи.Л  

«Средняя заработная плата у те-
лятниц за 10 месяцев прошлого года 
составила в хозяйстве 68 тысяч руб-

лей, у доярок – 46. Но это не пре-
дел. Все зависит от результата. А 
вот на него никто не ориентиру-
ется», – печалится руководитель 
СПК «Колос».

Привлечь людей деньгами не уда-
ется. Многие предпочитают жить 
на социальные пособия. Поэтому 
нет рук для раздоя три раза в сут-
ки, нет скотников, которые бы чи-
стили животных, нет зоотехника 
и опытного техника-осеменатора. 
А получать высокие надои без этого 
невозможно.

Но и при таких условиях на фер-
ме в Жуланихе есть стабильность. 
Коровы упитанные, сухо во дворах, 
телятки лежат на пышной подстил-
ке из соломы. И это лишь малость: 
все дворы в добротном состоянии, 
жизнь в коровниках кипит и меж-
ду дойками – тут чистят снег, там 
вывозят навоз, готовят ужин для 
животных. Если не углубляться в 
смыслы, то картинка почти иде-
альна. И все же нет на ферме своей 
Волги и Вены, похвастать суточным 
надоем тоже нет возможности, если 
весь край терзает одна проблема – 
кадры. Но и сказать: «Живы и слава 
богу!» тоже не поворачивается язык. 
Хочется увидеть здесь хозяйство про-
изводительное, такое же крепкое, 
как сама Жуланиха. При всех мечтах 
ясно одно: пока не приедут молодые 
и инициативные кадры, ничего не 
случится. Нужен толчок. Он непре-
менно должен произойти.

Ксения ЛИТВИНОВА,
фото автора

Особый орден
Президент России Владимир Путин учредил орден «За 

доблестный труд». Соответствующий указ размещен на 
портале опубликования правовых актов.

Исходя из документа, награду будут выдавать:
• за большие заслуги в трудовой (служебной) деятельно-

сти, направленной на укрепление и развитие экономического 
и оборонного потенциала России;

• высокопроизводительный труд на предприятиях, в 
организациях и учреждениях, способствующий повышению 
конкурентоспособности отраслей российской экономики, а 
также различных видов продукции;

• большие заслуги в области государственного строи-
тельства, научно-технологического развития России и за эф-
фективное решение социально значимых задач.

Важно отметить, что орден могут выдавать при условии 
наличия у гражданина других госнаград.

Награда будет считаться шестой по старшинству среди рос-
сийских орденов: до нее идут ордена Андрея Первозванного, 
святого Георгия, «За заслуги перед Отечеством», святой велико-
мученицы Екатерины и Гагарина. Новый знак следует носить 
на левой стороне груди.

Дмитрий СЕРДОВ

Инспектор года
По итогам Всероссийского конкурса «Лучший лесной 

инспектор – 2023» победителем признан начальник отдела 
обеспечения полномочий в области лесных отношений по 
Бийскому лесничеству Евгений Волынкин.

Как отмечает региональное Минприроды, победитель полу-
чит почетную грамоту Рослесхоза и памятные подарки.

Евгений Волынкин работает в лесном хозяйстве 14 лет. 
Начинал вальщиком леса. В 2023 году он провел 98 патру-
лирований лесов, выявил 23 факта нарушений лесного за-
конодательства.

Жизнь взаймы
За прошлый год объемы кредитования россиян выросли 

в полтора раза, а количество выданных займов – на 45%. Ана-
логичная ситуация отмечается и в Алтайском крае, который 
входит в 25 регионов, где наблюдался наибольший прирост.

Согласно данным Объединённого кредитного бюро, в 
2023 году в России было выдано 68,98 млн кредитов на 22,59 трлн 
рублей. Средний чек увеличился с 315 тыс. до 327 тыс. рублей, 
срок кредитования сократился с 44 месяцев до 41.

Доля ипотечных кредитов за последние 5 лет выросла, а 
выдача наличных, напротив, сократилась. В 2023 г. ипотека 
составила 46% от общего объема рынка, займы наличными – 
33%, кредитные карты – 15%, автокредиты – 4% и POS-кре-
диты – 2%.

В тройку регионов-лидеров по объемам кредитования в 2023 г. 
вошли Москва (2,59 трлн), Московская область (1,77 трлн), 
Санкт-Петербург (1,18 трлн).

Алтайский край занимает 24-ю строчку рейтинга с 1,12 млн 
кредитов на сумму в 270,81 млрд рублей. Средний чек в регионе 
увеличился за год на 10% и составил 241 тыс. рублей.

Прикоснуться к истории
В Алтайском крае начала работу передвижная выставка, 

посвященная знаковым событиям Ленинградской битвы.
Основу экспозиции составили находки из полевых экспеди-

ций алтайских поисковиков: элементы снаряжения, формы, 
предметы солдатского быта. Они были найдены на территории 
Ленинградской и Новгородской областей, где и проходила линия 
обороны Ленинградского и Волховского фронтов.

Также в выставку включены подлинные документы и фото-
графии уроженцев Алтайского края, участников героической 
обороны Ленинграда.

Организатором экспозиции выступило Алтайское регио-
нальное отделение «Поискового движения России». Экспози-
цию в течение года можно будет увидеть в школах Барнаула и 
Алтайского края.

Татьяна ПЕРВОВА

Помогут с расходами

СПРАВКА
По информации Минстроя и ЖКХ Алтайского края, 
в Новоалтайске с 2023 года начались проект-
но-изыскательские работы по реконструкции теп-
ловых сетей и переводу на природный газ теп-
лового пункта № 1. Начало реализации проекта 
запланировано в текущем году. Помимо того, в 
городе-спутнике будут обновлены 4,7 км тепловых 
сетей и 1,2 км магистрального трубопровода.
Оператором проектов модернизации ЖКХ высту-
пает публично-правовая компания «Фонд развития 
территорий».

(Начало на 1 стр.)

В вузе отмечают, что ини-
циатором создания лабора-
тории стал выпускник АГАУ 
Алексей Скорых, гендиректор 
компании «ГипАлтай». 

– Это очень радостное и 
долгожданное событие. Мы 
сотрудничаем с «ГипАлтай» 
давно. Начиналось взаимо-
действие с производствен-
ной практики студентов, с 
трудоустройством выпуск-
ников. Такие специалисты 
востребованы в дорожном 
строительстве. А ведь именно 
для этой отрасли наш универ-
ситет готовил их раньше. В 
начале 1990-х годов дорожное 
строительство было одним из 
направлений в обучении. По-
литехнический университет 
начал готовить дорожников 

на десять лет позже. Но у нас  
преемственность и традиции 
сохранились, – напомнил 
Александр Шишкин, заве-
дующий кафедрой геодезии, 
физики и инженерных со-
оружений.

Проведением испытаний 
на оборудовании в новой ла-
боратории будет заниматься 
Александр Четошников. 

– Эти приборы – более «све-
жие», потому что их работа ос-
нована на новых принципах. 
Исследование идет с использо-
ванием цифровых технологий, – 
подчеркнул старший лаборант. – 
Например, без измерения на-
пряжения на сжатие и сдвиг 
грунта нельзя строить здание. 
При разных показателях здание 
может быть или в 4 этажа или в 
24. Сейчас содержать подобную 
аккредитованную лабораторию 

не может себе позволить даже 
крупная строительная органи-
зация.

Еще одной новинкой, 
появившейся в АГАУ, стала 
лабораторно-технологичес-
кая «Фуднет-студия». Она со-
здана при поддержке рабо-

чей группы Национальной 
технологической инициа-
тивы. Единое пространство 
позволит молодым ученым 
проработать свои проекты 
по кормам для животных от 
идеи до прототипа.

Евгений ЧЕКИРКА

Зерно научных идей
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Наука в погонах
По данным Алтайкрайстата, в нашем 
регионе в сфере научных исследований 
и разработок занято свыше полутора 
тысяч человек. Среди них особое ме-
сто занимают ученые Барнаульского 
юридического института МВД России. 
Все они действующие сотрудники по-
лиции и не только в теории знакомы 
с предметом своих исследований.Т  

Сфера научных интересов доцента кафедры 
уголовного права и криминологии БЮИ, кандидата 
юридических наук Анны Брагиной – преступле-
ния против законной деятельности сотрудников 
органов внутренних дел. Причем первую свою 
научную работу она опубликовала в 2004 году. И 
сегодня, спустя 20 лет, исследование темы защиты 
чести и достоинства представителей власти, чем и 
занимается Анна Брагина, остается актуальным.

– Ученые, посвятившие себя юриспруденции, 
у нас занимаются научной деятельностью, ори-
ентированной на практику, – рассказывает она. –
Это не какие-то оторванные от жизни изыска-
ния, они помогают решать реальные проблемы –
кадровые, процессуальные.

Работы ученых связаны с историей и социо-
логией, в них применяются математические ал-
горитмы. Благодаря таким юристам не только 
оценивается текущая криминальная ситуация, но 
и делаются долгосрочные прогнозы в этой сфере.П    

Что касается различных посягательств, то 
им периодически подвергаются представители 
практически всех силовых структур – работники 
прокуратуры, судебные приставы, таможенники, 
росгвардейцы… Но больше всего, что подтверж-
дено научно, с этим сталкиваются сотрудники 
органов внутренних дел: участковые, следователи, 
дознаватели, инспекторы ГИБДД, оперуполно-
моченные уголовного розыска, подразделений 
по борьбе с экономическими преступлениями, 
сотрудники ППС.

– С учетом объема ежедневно реализуемых 
полицией полномочий становится очевидным, 
насколько потенциально конфликтна и, главное, 
разнообразна в плане возможных вариантов уго-
ловно наказуемого противодействия их служба, –
отмечает Анна Григорьевна.

Особенности каждого деяния условно клас-
сифицированы по трем основным наиболее 
крупным группам. Среди них – преступления, 
выражающиеся в непосредственном воздей-
ствии на сотрудников органов внутренних дел, 
когда он является потерпевшим. Или это может 
быть клевета и умышленное уничтожение или 
повреждение имущества из хулиганских по-
буждений, путем поджога, взрыва или иным 
общеопасным способом. В третьей – преступле-
ния, непосредственно не воздействующие на 
сотрудников ОВД, например разглашение данных 
предварительного расследования и сведений о 
мерах безопасности, применяемых в отношении 
должностного лица правоохранительного или 
контролирующего органа.В   

Как ученый, Анна Брагина подробно изучала 
все случаи, когда посягательства на полицейских 
завершились трагически.

– Многие барнаульцы наверняка не забыли 
жестокое преступление, совершенное в декаб-
ре 2009 года, когда в подъезде жилого дома на 
улице Юрина были убиты два сотрудника полка 
патрульно-постовой службы милиции, Виталий 
Домнин и Александр Нефедкин, – напомнила 
Анна Григорьевна. – Подозреваемые в убийстве 
были задержаны четыре месяца спустя. В июне 
2011 года Алтайский краевой суд, оценив все до-
воды следствия, на основании обвинительного 

вердикта коллегии присяжных заседателей вынес 
им приговор. Одному из подсудимых, признан-
ному виновным в нескольких преступлениях, в 
том числе посягательстве на жизнь полицейских, 
было назначено 24 года лишения свободы. Его 
соучастник получил четыре с половиной года.

Другое преступление произошло в ночь с
18 на 19 июня 2015 года в Краснощёковском рай-
оне – пьяный местный житель напал с ножом на 
инспекторов ГИБДД, убив одного из них – Алек-
сандра Лямкина. Его напарник Роман Польников, 
будучи раненным, смог обезоружить нападавшего 
и заблокировал в автомобиле до приезда других 
полицейских. Преступник был приговорен к
19 годам колонии строгого режима. С него взы-
скали моральный ущерб на сумму 1 миллион 
рублей в пользу родных погибшего. Изъяты два 
автомобиля и земельный участок в счет обеспе-
чения гражданского иска. Осужденный обжало-
вал приговор в Верховном суде РФ, но решение 
осталось неизменным.

Не менее резонансное преступление было 
совершено в пригороде Барнаула в июле
2021 года. В поселке Гоньба неоднократно судимый 
местный житель застрелил участкового уполно-
моченного полиции Владислава Неудахина, после 
чего сжег его тело и служебный автомобиль. По 
решению краевого суда он проведет в местах 
лишения свободы более 21 года, при этом первые 
5 лет – в тюрьме.

По мнению Анны Брагиной как ученого-юри-
ста, суровое наказание за такие преступления 
вполне обосновано.

– В Конституции РФ закреплено, что человек, 
его права и свободы – высшая ценность, а при-
знание, соблюдение и защита его прав и свобод –
обязанность государства, – говорит Анна Гри-
горьевна. – Вместе с тем очевидно, что ни одна 
личность не может охраняться так, как того тре-
бует закон, если не будет обеспечена на должном 
уровне охрана тех, кто специально уполномочен 
обеспечивать интересы остальных. 

И с этими словами нельзя не согласиться.
Тамара ЛОГИНОВА,

Александр ЛЕВЧЕНКО (фото)

3СОЦИУМ  ТЕМА ДНЯ .   ПРОФЕССИОНАЛЫ .

  ПО ЗАКОНУ .   ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

Где тонко, там и...
Казалось бы, чего осто-
рожничать глубокой 
зимой, когда вода на 
реках и озерах промерз-
ла достаточно хоро-
шо? Как оказалось, по-
беречься стоит всегда. 
Именно об этом гово-
рили сотрудники раз-
личных служб Бийска 
с бийчанами во время 
рейда в рамках акции 
«Безопасный лёд».

Штабная «газель», натужно 
ревя, вывезла нас – предста-
вителей управления ГОЧС, 
Государственной инспекции 
по маломерным судам, поли-
ции, журналистов и т. д. на 
берег реки Бии в микрорайо-
не Зелёный клин. Думалось, 
что в разгар дня мы вряд ли 
здесь кого найдем, с кем бы 
стоило провести беседу о не-
безопасности нахождения на 
реке. Однако нашли.

И первым объектом наше-
го внимания стал пенсионер, 
который запускал ребенка 
на бублике вдоль по склону 
прямо на реку. Увидев нас, 
мужчина споро собрал ма-
лышку, и они пошли к своей 
машине, однако специали-
сты остановили бийчанина, 
вручили листовки, погово-
рили, пояснили, почему на 
реке играть опасно. Впрочем, 
это было видно и так. Вдоль 
берега виднелись проталины 
с текущей водой. Конечно, до 
них от того места, где катался 
ребенок, казалось далековато, 
но бублики тем и коварны, 
что они неуправляемые и 
скоростные. Да и взрослому 
есть чего опасаться…

– В прошлом году случай 
был. Мужчина шел возле 
берега, в пяти метрах всего 
по колено, и потом ухнул, – 
рассказывает начальник от-
дела управления ГОЧС и ПБ 
г. Бийска Евгений Филатов. –
Сердце сразу схватило и все! 
Беречься надо!

– Да-да, я слышал. Было это, 
было, – соглашается мужчина 
с внучкой.

– А у вас машина есть?
– Есть, но я не выезжаю на 

лед, я не рыбак.
– В любом случае возьмите 

еще и эту листовку, прочтите 
об опасности выезда на водные 
объекты зимой, – представи-
тель государственной инспек-
ции по маломерным судам 
протягивает бумагу бийчани-
ну, тот берет. Видимо, прочтет 
все же.

В этот момент к нам с дру-
гого берега реки подходит 
активная пожилая женщи-
на с палками для сканди-
навской или, как ее сейчас 
называют, зимней ходьбы. 
Видимо, гулять по Бии ей в 
удовольствие. С ней также 
проводится профилактичес-
кая беседа.

Выдвигаемся к понтонному 
мосту. Это вообще самое наси-
женное место любителей зим-
ней рыбалки. Здесь небольшая 
уютная заводь, куда с удоволь-
ствием заходит рыба. Несмотря 
на разгар буднего дня, встреча-
ем здесь рыбаков. Кто-то еще 
ловит, внимательно глядя на 
лунку, кто-то уже собирается 
домой, складывая палатку. Од-
нако от разговора со строгими 
инспекторами не ушел никто. 
Рыбакам раздали листовки, 
разъясняющие опасности вод-
ного объекта зимой, провели 
профилактические беседы. Мы 
тоже поговорили с одним из 
ценителей подледного лова.

– Я вообще с детства на 
реке. Зимой и летом. Прави-

ла нахождения на льду знаю. 
Не в первый раз здесь. Сейчас 
тут безопасно, толщина льда 
где-то шестьдесят сантиме-
тров, – уверен заядлый ры-
бак Сергей Федорович. – Вот 
чебаков и ловлю. Уклейку, 
которая на льду валяется, 
для кошки оставляю. Сестре 
сегодня отвезу. А завтра пое-
дем в Верх-Озёрное за щукой. 
Рыбачить люблю, на пенсии-то 
что еще делать?!

А мы с коллегами вновь 
грузимся в «газель» и едем к 
следующему объекту – пляж-
ной зоне АБ. Здесь как-то были 
замечены дети, играющие на 
берегу без присмотра взрос-
лых, а также катающиеся с 
горок в лесопарковой зоне. 

На этот раз застать кого-то из 
них не удалось, но вот если 
бы это сделать получилось, 
их родителям было бы о чем 
подумать.

– Если замечаем детей без 
надзора, выясняем, кто их ро-
дители, вызываем и состав-
ляем на них административ-
ный протокол. Направляем в 
комиссию по делам несовер-
шеннолетних, – рассказывает 
представитель бийской поли-
ции, инспектор по делам не-
совершеннолетних Виктория 
Гертель.

По словам инспектора, 
сначала родители получают 
предупреждение, а потом 
уже денежный штраф. Если 
нарушение повторяется, то 
семью ставят на учет, так 
как родители обязаны нести 
ответственность за несовер-
шеннолетних, воспитывать 
и осуществлять надзор за 
детьми.

На этой территории Бий-
ска в микрорайоне АБ распо-
ложены горки в лесопарковой 
зоне, которые на протяжении 
многих лет бийчане использо-
вали в зимних забавах. Одна 
беда – покатушки на них 
были сопряжены с травмами 
детей и взрослых, особенно, 

когда широкое распростра-
нение получили бублики. 
В этом году уже были не-
счастные случаи с несовер-
шеннолетними. Мальчики 
и девочки получали травмы, 
на скорости столкнувшись 
с деревьями, которых здесь 
великое множество – лес 
как-никак.

Управление ГОЧС и ПБ
г. Бийска развесило аншла-
ги, извещающие бийчан, что 
здесь кататься запрещено, 
опасно для жизни, но все рав-
но находятся игнорирующие 
эти предупреждения.

Впрочем, на этот раз участ-
ники акции по профилактике 
никого не заметили в лесопар-
ковой зоне. И пришло время 
подвести итоги выезда по 
«Безопасному льду».

– Мы проверили три зоны 
на территории города вдоль 
реки, где наиболее часто 
встречаются наши граждане, –
резюмирует Евгений Фила-
тов. – Подобные рейды будут 
проводиться и дальше. К со-
жалению, все еще находятся 
люди, которые не понимают, 
что водные объекты опасны 
и в зимнее время.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

(Начало на 1 стр.)

Врач Татьяна Соломатова при-
знается, что во время учебы долго 
терзалась сомнениями, правиль-
ный ли выбор сделала. Но когда 
на третьем курсе стала изучать 
гастроэнтерологию, то поняла, 
что эта отрасль медицины ей 
чрезвычайно интересна.

На прием узкому специалисту 
дается 20 минут. Бывают сложные 
пациенты, с которыми Татьяна 
работает дольше, иногда даже 
приглашает дополнительно после 

окончания рабочего дня, чтобы ра-
зобраться в проблеме досконально.

Анжелика Дунаева работает 
врачом-кардиологом всего пол-
года. Одновременно ведет от
10 до 15 пациентов.

– Разочарования нет, мне все 
нравится, особенно то, что боль-
ница располагает высокотехно-
логичным оборудованием, это 
расширяет возможности лечения. 
Пациенты воспринимают меня 
как врача, нет настороженности 
по поводу молодого возраста, – 
делится она.

П   
Профессиональную помощь 

молодым коллегам оказывают 
опытные врачи. Так, у Анже-
лики Дунаевой наставником 

является заведующая кардиоло-
гическим отделением Татьяна 
Комарова. Она в медицине 36 лет 
и прекрасно помнит тот момент, 
когда по распределению оказалась 
в больнице Соликамска. Встре-

тили ее доброжелательно, всегда 
были готовы поддержать. Эти вос-
поминания помогают по-добро-
му, по-матерински относиться 
к молодежи, которая пришла в 
коллектив. Начинающие доктора 
получили определенный багаж 
теоретических знаний, а прак-
тики у них совсем мало. Татьяна 
Комарова считает, что главное для 
врача – не только хорошие знания, 
но и умение найти подход к боль-
ному, сопереживание.

Вообще институт наставни-
чества в горбольнице № 2 раз-

вит очень хорошо. По словам на-
чальника отдела кадров Татьяны 
Тютюнниковой, сегодня в медуч-
реждении пятеро наставников –
из числа наиболее опытных, 
компетентных врачей и среднего 
медперсонала. На одного может 
приходиться до пяти молодых 
специалистов.

Новички приходят в незнако-
мый коллектив, в котором 800 
человек, получают первых паци-
ентов, сталкиваются со специфи-
ческими заболеваниями, поэтому 
важно адаптировать их, поддер-
жать эмоциональное состояние, не 
дать пасть духом. А кто это сделает 
лучше, чем старший коллега!

– У нас очень быстро молодые 
специалисты внедряются в работу: 
самостоятельно ведут прием, ста-
вят диагнозы, готовят документы, –
отмечает Татьяна Тютюнникова.

Здоровый микроклимат соз-
дается и неформальным обще-
нием. Руководство больницы и 
отделений всегда готово выслу-
шать, поддержать. А на этот раз 
начинающим докторам подарили 
сертификаты на посещение заме-
чательной водолечебницы. Ведь 
и о собственном здоровье нужно 
заботиться.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

Выучись и вылечиЖизнь с чистого листа
В 2023 году 1755 жителей Алтайского 
края решили круто изменить свою 
жизнь – сменить имя или фамилию. Это 
на 215 человек больше, чем в 2022 году.З    ?

Причины разные. Некоторым просто не нра-
вится, как звучит их имя или фамилия. Девушки 
часто возвращают девичью фамилию или берут 
фамилию матери. А кто-то ищет гармонию в циф-
рах и обращается к нумерологу за новым именем, 
отмечают в управлении юстиции Алтайского края.К   ?

Сделать это можно с 14 лет. Если вам меньше 18, 
потребуется согласие родителей.Ч   :

Прийти в отдел ЗАГС.
Собрать документы: паспорт, свидетельство о 

рождении, о браке/разводе, о рождении детей (если 
есть). Написать заявление. Заплатить госпошлину 
1600 рублей. С  ?

Решение о смене имени принимают в течение 
месяца. В особых случаях срок могут продлить 
до двух месяцев.

Герман КИТИН

В ТЕМУ
Напомним, только в 2023 году в 
Алтайском крае было возбуждено 
365 уголовных дел по фактам пося-
гательств на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов, приме-
нения насилия и оскорблений предста-
вителей власти.

Игры у реки опасны для жизни.

Н   Б  -
 АБ   
  ,   
    
   . 
О  –    
     
 .

В неформальном общении рождаются доверие и взаимопонимание. Татьяна Соломатова. Кардиологическое отделение горбольницы № 2.

ФАКТ
В рубцовской городской больнице № 2 пятеро настав-
ников – из числа наиболее опытных и компетентных 
врачей и среднего медперсонала. На одного может при-
ходиться до пяти молодых специалистов

Сергей Федорович - заядлый рыбак - знает, когда лед опасен. Каждый получает памятку.

Анна Брагина.
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  МНЕНИЯ .

Дмитрий Якунин и Елена Безрукова.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

КУЛЬТУРА

  КУЛЬТПОХОД .

Камера, мотор. Снимаем?

22     
    
  
  
«С » «С » 
    
Как напоминают в Минкультуры края, 

библиотека была модернизирована по 
профильному нацпроекту, после чего ряды 
ее читателей увеличились на 2 тысячи че-
ловек, а количество посещений удвоилось. 
В статусе модельной библиотека открылась 
в сентябре прошлого года. На обновление 
ее пространства из федерального бюджета 
было выделено 5 млн рублей, еще свыше 
4 млн – из бюджета города.

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармейский, 28, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

До 25 февраля. «Ульгер: сказки и грёзы» – выставка 
авторских кукол семьи Намдаковых (0+). Экскурсии – 
в 13.00 и 17.00.

Фотовыставка «Птицы в объективе» (0+).
11 февраля. 12.00 – квест «Загадки в доме купца Зубова» 

(6+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, тел. 

50-22-29.
«Кочевье» – авторский выставочный проект художника 

Алексея Дмитриева, Горно-Алтайск (0+).
До 12 февраля. Выставка «Народный Святитель. Никола 

Чудотворец» (0+).
До 12 февраля. Выставка «Свидание с детством» (0+).
Выставка «Герои и романтики. Портрет целинной эпо-

хи» (0+).
МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И КУЛЬ-

ТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.
10 февраля. 13.00 – ко Дню памяти А.С. Пушкина: му-

зейная викторина (12+).
МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 18 февраля. «Искусство в спорте» (0+). Живопись.
До 25 февраля. «Барнаул в наших сердцах» (0+).
ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», пр. Ленина, 

111, тел. 22-66-84.
До 18 февраля. «Молодёжка-4» – выставка работ худож-

ников 18–35 лет (0+).

«АРТ-ГАЛЕРЕЯ ЩЕТИНИНЫХ», пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

«Завещание радости…» – выставка к 100-летию со дня 
рождения художника Николая Иванова (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, тел. 
36-98-70.

«От края до края» – выставка Сергея Жука и Натальи 
Черепановой (0+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

Режим работы: четверг – воскресенье, 13.00–19.00.
До 25 февраля. «СЛЁТ» – выставка несоюзных художни-

ков старше 30 лет (12+).
До 25 февраля. «Мгновения природы» – персональная 

выставка Данилы Кима (0+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, ул. Молодёжная, 15,
тел. 36-97-13.

9 февраля. 18.30 – «Время женщин» (16+).
10 февраля. 17.30 – «Феномены» (12+).
17.30 – «Кроткая» (16+).
11 февраля. 17.30 – «Зойкина квартира» (18+).
13 февраля. 18.30 – «Не скажу» (16+).
14 февраля. 18.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
15 февраля. 18.30 – «Интуиция» (18+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, тел. 

50-35-03.
9 февраля. 18.30 – «Фауст» (12+).
10 февраля. 12.00 – «Сказка о царе Салтане» (6+).
17.00 – «Вишнёвый сад» (16+).
11 февраля. 12.00 – «Бременские музыканты» (6+).
17.00 – «Свободная пара» (18+).
14 февраля. 18.30 – «Тётки» (16+).
15 февраля. 18.30 – «Прощание в июне» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
9 февраля. 18.30 – «Как бы нам пришить старушку» (16+).
10 февраля. 17.00 – «Капитанская дочка» (12+).
11 февраля. 11.00 – «По щучьему веленью, или у Емели 

Новый год» (0+).
17.00 – «Любовь и голуби» (16+).
14 февраля. 18.30 – «Пиковая дама» (12+).
15 февраля. 18.30 – концерт-лекция «Сокровища русской 

оперы» (12+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41, тел. 50-20-90.
9 февраля. 18.30 – «Путешествие Голубой стрелы» (6+).
10 февраля. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. «Исто-

рия гусеницы по имени Мишель» (0+).
11.00 – «Маша и медведь» (0+).
Полная афиша – teatr-skazka22.ru.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
10, 11 февраля. 17.00 – «Дороги любви» (6+). Симфониче-

ский оркестр, дирижер – Дмитрий Лузин. Солист – Вла-
дислав Косарев (баритон, Москва).

13 февраля. 18.30 – «Грани и контрасты» (6+). Лауреат 
международных конкурсов Иван Царёв (орган, Москва).

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, тел. 
56-76-80.

9 февраля. 18.30 – Виталий Гасаев (12+).
10 февраля. 17.00 – «Viva, Испания» (6+). Концерт орке-

стра «Сибирь».
15 февраля. 17.00 – концерт ансамбля «Русский квинтет» (6+).

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
11 февраля. 11.00 – «Хрумка и волшебная ракета» (6+). 

13.00 – «Полярис. Космическая субмарина и загадка поляр-
ной ночи» 3D (6+). 15.00 – «Разноцветная Вселенная» (12+).

Полная программа: planetarium22.ru.

  АФИША .МУЗЕИ  ФОРУМ .

БИЙСК – П.П. Сидоренко – 8-960-943-4187
ЗАРИНСК – К.В. Литвинова – 8-923-167-7068
КАМЕНЬНАОБИ – Н.Н. Исаева – 8-906-946-4433
РУБЦОВСК  –  Л.В. Маковецкая –  8-923-651-7691 
СЛАВГОРОД  – С.В. Демкина – (8-385-68) 5-28-45

Из любимых фильмов
10 и 11 февраля в краевой филармонии с новой программой 

«Дороги любви» выступит столичный баритон Владислав Косарев.
В сопровождении симфонического оркестра филармонии постоянный 

участник программы «Романтика романса» на телеканале «Культура» и 
любимец барнаульской публики исполнит песни из советских кинолент. 
В концертной программе прозвучит музыка из фильмов «Москва слезам 
не верит», «Гардемарины, вперёд!», «Новые приключения неуловимых», 
«Мэри Поппинс, до свидания» и других. Дирижер – Дмитрий Лузин.

Более 
400 страниц

В Барнауле представили новую книгу о единственном в крае 
народном художнике Михаиле Будкееве (1922–2019).

Презентация монографии состоялась в музее «Город». Ее написал коллек-
тив авторов – искусствоведы Сергей и Дмитрий Будкеевы и Алла Усанова. 
В издании более 400 страниц, оно охватывает разные периоды жизни од-
ного из самых значительных алтайских художников ХХ века и содержит 

его воспоминания, профессиональный анализ творчества, репродукции 
и архивные фотоматериалы. Сообщается, что расходы на выпуск моно-
графии взяла на себя администрация Барнаула, а небольшой тираж – 300 
экземпляров – разойдется по школам и библиотекам, но в перспективе 
может быть и допечатан.

Мария ЛЕОНОВА

Ожившие сюжеты
В Заринском краеведческом музее работает выставка «Шедевры 

Художественного музея – родному краю».
Этот выставочный проект Государственного художественного музея 

Алтайского края является подарком для жителей района и города. До-
стоинством выставки являются не только имена известных мастеров, 
но и художественное качество произведений, способных украсить 
собою самые крупные собрания.

В экспозиции 16 репродукций лучших произведений из коллекции 
ГХМАК. Среди них – пейзаж «Горный монастырь» (1818 г.) Ф.М. Матвеева, 
«Портрет дамы в зелёном» (1838 г.), с великолепным мастерством создан-
ный В.А. Тропининым в период наивысшего расцвета творчества, и др.

Выставка будет работать по 26 марта.
Ксения ЛИТВИНОВА

В Белокурихе впервые прошел 
масштабный региональный 
кинофорум «Новый вектор. 
Сибирь», собравший порядка 
130 участников, из которых 
40 человек – эксперты, в том 
числе федеральные кинопродю-
серы.

Он был поддержан Президентским 
фондом культурных инициатив, а свои 
видеообращения прислали губернатор 
края Виктор Томенко и председатель 
правления Союза кинематографистов 
России Никита Михалков. Среди задач 
были названы создание площадки для 
диалога киноотрасли и государства, 
налаживание коммуникации между 
региональными кинематографистами 
и теми, кто может профинансировать 
их идеи. Кроме того, присутствовали 
представители властей всех сибирских 
регионов, которые продемонстриро-
вали свои локации и рассказали о 
системах поддержки, таких как ки-
нокомиссии и рибейты. В программе 
нашлось место дискуссиям, кинопоказу 
и локейшн-туру.Н   

Представляя достижения и воз-
можности Алтайского края, министр 
культуры Елена Безрукова отметила, 
что в 2022–2023 годах были приняты 
ключевые решения – о создании кино-
комиссии и рибейтах, то есть о возме-
щении части затрат кинематографистов 
на съемках в крае. У нас они составляют 
10 млн рублей, компенсировать можно 
до 30% затрат. Стали привычными пит-
чинги и сценарные лаборатории, есть 
свой кинофестиваль – Шукшинский – 
с программами полного и короткого 
метра и документального кино. Многое 
предстоит сделать в области кинообра-
зования, идет работа над стратегией 
развития кино.

– Когда говорят «Алтай», возникают 
ассоциации с горной местностью, но 
наш край – протяженная территория, 
здесь есть степи, горы, соленые озера, 
в том числе с нехарактерной розовой 
окраской, таежные территории, ку-
печеский Бийск и старообрядческие 
деревни, – перечислила министр воз-
можные локации. – А я заинтересована 
в оказании максимальной помощи всем 
тем, кому интересны съемки на Алтае.

В большинстве сибирских регио-
нов о поддержке собственного кино 
задумались в последние три-четыре 
года, но есть и различия. Так, в Ир-
кутской области, по словам министра 
культуры Олеси Полуниной, – крепкое 
киносообщество и многочисленное 
отделение Союза кинематографистов, 
есть областной кинофонд и 15 частных 
киностудий, а театральное училище 
и филиал ВГИКа готовят артистов. В 
Новосибирской области, как рассказал 
замначальника отдела профессиональ-
ного искусства и культурного наследия 
минкультуры Юрий Яшкин, в этом 
году еще только планируют запустить 
кинокомиссию, зато уже создается Фаб-
рика научного кино. А в Томской обла-
сти в кинопроизводстве уже работают 
более 30 авторов и компаний, и даже 
есть свой сериал «Соцсети», который 
выкупила онлайн-платформа Premier.П    И

– Так исторически сложилось, что у 
нас не было базового профессиональ-
ного образования, но яркой движущей 
силой являются частные, низовые 
инициативы, а кино выросло из люби-
тельского, – говорит Евгений Жуков, 
руководитель Молодёжного центра 
Союза кинематографистов Томской 
области, продюсер и режиссер. – И за 
последние три года шесть проектов 
получили прокатные удостоверения.

В пример Евгений приводит том-
ского режиссера Александра Нерадов-
ского, который снимает полнометраж-
ные игровые фильмы за собственные 
очень небольшие средства.

– Когда я на одном фестивале сказал 
«сто пятьдесят тысяч», меня переспро-
сили, долларов или евро. Нет, рублей, – 
улыбается сам Александр, приехавший 
на форум, чтобы найти людей, готовых 
продвигать его новую картину. – Знаете, 
хорошее кино может получиться, если 
мы будем обсуждать не только пробле-
мы МКАДа, но и общечеловеческие, по-
нятные жителю Нигерии, Америки, 
Индии. А то, что я снимаю фильмы на 
берегах любимой реки Томь, лишь уве-
личивает их значимость. И еще любой 
крупный съемочный процесс привле-
кает в регион деньги. Например, для 
фильма «Вера» мы снимали старинную 
церковь – с высоты коптерами прорекла-
мировали, а теперь на ее восстановление 
дают деньги.

Е ̈  15 К
Круглый стол с откровенным назва-

нием «Как найти финансирование на 
кино» получился откровенным и по 
уровню дискуссии. Участвовали Антон 
Малышев – исполнительный директор 
фонда «Кинопрайм», гендиректор груп-
пы компаний «Приор» Родион Павлю-
чик, генеральный продюсер компании 
R-media Альберт Рябышев, представите-
ли медиагруппы «Красный квадрат» и 
многие другие. Всем им модератор – из-
вестный журналист и продюсер Сусанна 
Альперина – задавала вопрос: кто даст 
деньги дебютанту?

– Финансирующая организация долж-
на быть уверена, что команда проекта 
будет максимально профессиональной, – 
считает Альберт Рябышев. – Получается 
замкнутый круг, потому что профессио-
налы стоят дорого. Но откуда они возь-
мутся, если не будут срабатываться на 
короткометражных фильмах, которые 
никто не хочет финансировать?

– 12 лет назад Мининстерство культу-
ры России финансировало три дебюта 
в год, сейчас больше 20, много делают 
для дебютантов фонд «Кинопрайм» и 

Институт развития интернета, – пе-
речисляет Дмитрий Якунин, один из 
организаторов форума и заместитель 
исполнительного директора Фонда под-
держки регионального кинематографа 
(ФПРК). – Поэтому мы для себя в фонде 
выбрали нишу документального кино, 
которое мало востребовано, и никто 
системно не работает с региональными 
киностудиями.

А член совета Ассоциации владельцев 
кинотеатров Роман Исаев напомнил, что 
популярные режиссеры, Алексей Нуж-
ный и Жора Крыжовников, тоже когда-то 
были дебютантами. А теперь в ситуации, 
когда западные киностудии покинули 
российский рынок, нам необходимо 
10 новых Нужных и 15 Крыжовниковых, 
а еще собственные Спилберги.С   

– Сейчас для дебютантов золотая 
пора, – считает Родион Павлючик. – 
Контента не хватает, стране нужно 
хотя бы 500 фильмов среднего звена и 
20 хороших блокбастеров, а мы два-три 
года назад производили 150–170, из 
которых дай бог 30–40 были приемле-

мого качества. Просто киноиндустрия 
немного инерционная, большой фильм 
делается три года от разработки сцена-
рия до рисования последних чудовищ 
в компьютерной графике...

Напряженным получился и кру-
глый стол «Опыт кинопроизводства в 
Алтайском крае и Республике Алтай», 
где встретились столичные продюсеры, 
готовые снимать в наших регионах, и 
представители муниципалитетов – они 
рассказывали, что могут предложить 
съемочным группам. Обсуждались са-
мые практические вещи: каково состо-
яние дорог, можно ли расселить людей, 
где взять фургоны, генераторы и туале-
ты, кто накормит съемочную группу, 
обеспечит безопасность и медпомощь. 
От Алтайского края участвовали пред-
ставители администрации Белокурихи, 
Алтайского района и Бийска.

В конце встречи главный продюсер 
платформы «Смотрим» ВГТРК Лили 
Шерозия посоветовала хозяевам встре-
чи, показывая кинолокации, учесть 
спрос на ретро:

– У вас можно снимать разные вре-
менные промежутки, даже в Белоку-
рихе порой ощущение, что попал в 
машину времени, в хорошем смысле. 
Поэтому я бы предложила в описании 
локаций указывать, что у вас есть дома 
без стеклопакетов. Иногда нужны не 
красивые локации, а некрасивые (сме-
ется). А за ними из Москвы уже надо 
куда-то ехать, потому что после ренова-
ции у нас и пятиэтажек не останется, а 
снимать их где-то надо. А иногда вообще 
нужно снять апокалипсис...

Любовь КАРПОВА

Дмитрий Якунин, генеральный продюсер форума 
«Новый вектор», член совета ФПРК:

– Одна из целей форума – обмен практиками, но мы 
всех участников спрашиваем, что делать, чтобы в Сибири 
снималось больше фильмов, потому что главный KPI – это 
количество. Основные темы – финансирование, развитие 
образования, усиление технической базы и профессио-
нализма кадров в Сибири. И презентация региональных 
киностудий, в том числе уже снятых проектов, которые, 
возможно, найдут дистрибьюторов, прокатчиков, плат-
формы – это тоже немаловажный итог форума.

Елена Безрукова, министр культуры Алтайского 
края:

– Огромное количество людей живут там, где роди-
лись, работают, никуда уезжать не собираются. И не 
просто хотят выразить себя в творчестве или развивать 

региональное кино, а сделать край привлекательнее, 
жизнь его лучше, а общий тонус и настроение людей – 
выше. Дать им надежду, что неважно, в какой точке 
страны ты находишься, можно делать очень многое.

Лили Шерозия, главный продюсер медиаплат-
формы «Смотрим» холдинга ВГТРК:

– «Смотрим» – это большая платформа федерального 
масштаба с огромной зрительской базой, которая явля-
ется агрегатором профессионального контента. И мне 
кажется, что фильмы из Сибири могут занять на ней 
заметное место. У нас огромная страна, и для жителей 
регионов ее главная страница выглядит по-разному: 
скажем, у зрителей из Грозного есть кулинарное шоу 
на чеченском языке. Приятные нюансы, которые дают 
доступ к своему региональному контенту, и в этом у нас 
много возможностей для сотрудничества.

КСТАТИ
На Алтае планируют снимать фильм по рассказам Евгения 
Гришковца – об этом сообщил генеральный продюсер компании 
R-media Альберт Рябышев. Речь об альманахе, посвященном 
сибирякам и их историям, а Гришковец – кемеровчанин, к тому 
же любящий Алтай.

Ф
от
о 
Е.

 Т
О
РА

.

Мероприятия такого масштаба и значимости прошло на Алтае впервые. Продюсер Лили Шерозия.
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